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创新驱动要有互联网思维
□ 本报记者 袁 涛

“创新驱动”无疑是今年省“两
会”最热的关键词之一。在经济新常态
下，如何实现传统产业转型升级？如何
用好互联网、大数据带来的重大机遇？
如何为创业创新创造良好环境？省人大
代表、政协委员和社会各界各抒己见，
不约而同地认为，山东要实现由大到
强、走在前列，潜力在创新，希望也在
创新。

早转型才能早主动

张岩很庆幸自己的企业在五年前开
始转型升级：“当时如果不走这一步，
现在很可能就会陷入困境。”作为邹城
市一家机电设备企业的董事长，他对转
型升级的感受很深刻。

邹城市是兖矿集团总部所在地，靠
煤吃煤，当地形成了一个煤炭机电产
业。随着近几年煤炭市场的疲软，煤炭
机电产业也大受影响。张岩介绍说，原
来企业的主导产品是煤炭输送设备，市
场竞争十分激烈，“30万元的设备招标
会有七八家企业去投标”。现在通过技
术创新，企业的输送设备应用到港口和
隧道，甚至打进了填海造田领域。

“现在煤炭机电设备只占到了我们
产品的五分之一左右。原来做煤炭全套
输送设备，现在只做利润率最高的驱动
部分。”张岩对记者说，早转型才能早
主动，希望“两会”能更多研究研究产
业转型升级问题。

我省传统产业多，转型升级的任务
繁重。张岩所在企业的经历为传统产业
提供了很好的借鉴，传统产业完全可以
通过技术创新实现脱胎换骨。

阿胶这种产品已经有3000多年的历
史，创新为这一历史悠久的产品插上了
腾飞的翅膀。东阿阿胶的真颜小分子阿
胶产品利用专利小分子技术，生物利用
度提高3 . 5倍，纯度接近100%，使产品更
好被吸收，服用效果更佳。省人大代
表、东阿阿胶股份有限公司总裁秦玉峰
表示，没有技术创新就没有今天东阿阿
胶的成绩。自2006年以来，东阿阿胶已
经投资约20亿元进行技术、研发平台建
设，每年科研投入占销售收入的比例保
持在5%以上。

省政协委员、山东省自主创新促进

中心主任李新峰认为，一方面山东传统
产业的转型升级需要先进技术，另一方
面每年省内有大量科技成果得不到转
化。他建议，可以进一步鼓励大专院
校、科研院所的专家教授到企业挂职，
推动科研成果在生产一线得到高效转
化。

以互联网思维整合创新要素

“像浪潮集团、联想集团这样的企
业，现在已经被称为传统IT企业。”省
政协委员、浪潮集团执行总裁王柏华感
叹技术和创新环境的巨大变化。

浪潮集团位列2014年中国电子信息
产业百强第10位，其服务器、大数据、
云计算技术在国内走在前列。是什么样

的情景让王柏华感叹呢？答案是美国硅
谷的最新发展。他在硅谷考察时发现，
硅谷现在的主导产业不再是电子，而是
生物医药。目前，硅谷已成为美国最大
的生物科技企业群。更让人印象深刻的
是，围绕产业发展，硅谷有一整套的风
险投资、上市等配套服务，有很好的创
新生态环境。

“互联网思维正在颠覆传统的产业
运行模式，应该把工作重点放在创新生
态环境的搭建上。”王柏华认为，企业
创新要有互联网思维，政府要主动开放
大数据，以互联网思维积极整合创新要
素。

利用美国的技术、日本的专家、中
国的设计和制造，山东县级城市的企业
也可能就会世界第一。互联网等先进技

术的发展已经让在全球范围内资源配置
逐步成为现实。省人大代表、东营市委
书记申长友表示，要积极整合资源，创
新体制机制，加强扶持服务，构建各方
面协同高效的创新体系，充分发挥各类
创新平台的作用，这样才能培育新的增
长点。

从中央到省里都在大力鼓励大众创
业、万众创新。省人大代表、山东力创
科技有限公司自动化研究所所长吴明花
认为，中小微企业是科技创新的生力
军，但创新往往会有一个周期，需要政
府通过引导资金来加以扶持，市场化的
途径不失为很好的解决办法。

发展需要创新思维

“治理雾霾、防范金融风险、加强
安全生产，三者看起来关系不大，但实
际上这些都是结构调整问题。”省政协
委员、山东社科院经济研究所所长张卫
国表示，当前很多问题的产生与产业结
构密切相关，山东的产业结构调整、转
型升级要更多创新思维。

到2 0 1 4年，山东粮食已经实现了
“十二连增”。“粮食安全不仅仅要利
用好自己的土地，更需要探索在全球范
围内利用国际资源。”张卫国认为，农
业不能仅仅停留在种大棚蔬菜的阶段，
因为别人已经在发展冷链物流了，发展
思路应该更开阔一些。

思路开阔需要创新思维。
德州市经济总量小，人均水平低，

创新能力弱，产业链条短，制约瓶颈
多。省人大代表、德州市委书记吴翠云
表示，实现质量更优、效益更高的发
展，根本在于提高自主创新能力，大力
培育新的增长点。适应新产品、新业
态、新商业模式的发展，德州将着力引
进一批引领产业链协同发展的电子商务
平台和骨干龙头企业，积极抢占全国健
康体育产业制高点，加快发展生命科
技、生态旅游、养生养老等产业。

在威海，该市充分发挥服务业引导
资金引领作用，去年争取国家、省服务
业引导资金1890万元，重点支持北洋集
团云计算中心公共服务平台、荣成盛泉
老年公寓、威海中韩影音文化创意基
地、山镇敬老院等10个服务业转型升级
项目，培植了一批新兴服务业亮点。

□记者 李 勇 报道
1月27日，泰安代表团的代表在审议政府工作报告过程中，就

保持经济持续健康发展进行热烈讨论。

□ 本报记者 吴允波

“我受聘担任多家政府机关法律顾问，有个别政府机关领导对法律
顾问重视不够。其中有一家，我十几次根据法律规定提出看法，可是没
有一次被采纳。我感觉就像一个花瓶一样，就是个摆设。”1月27日，
在小组讨论中，一位来自律师界的省政协委员说：“有些政府机关领导
甚至告诉我说，不论任何事，你只要表示赞成就行，别的不用管。”

十八届三中全会《决定》指出，要普遍建立法律顾问制度，完善规
范性文件、重大决策合法性审查机制。这一规定出台伊始，很多律师欢
呼雀跃，认为可以大展拳脚，为法治政府建设出一把力。一些律师受聘
于政府机关担任法律顾问以后，发现问题又出现了：顾而不问的现象很
突出。

省政协委员、省律师协会会长苏波介绍说，截至2014年底，省市县
三级政府都聘请了法律顾问。中央要求普遍建立法律顾问制度的目的，
是通过法律顾问制度进一步提升依法治国的水平。而根据他的调查，有
个别地方的政府机关领导把聘请法律顾问当成应付公事，法律顾问的意
见想听就听，不想听就不听，缺少听取法律顾问意见的诚心。

省政协委员、山东平正大律师事务所高级合伙人韩萌认为，中央的
规定出台时间比较短，真正落到实处还需要一个过程，山东落实的总体
情况是不错的。个别机关不重视法律顾问工作，说明一些政府机关领导
还没有真正树立法治思维。

“主要原因在于当下法律顾问制度缺乏刚性。法律顾问该如何履
职、什么情况下意见应该被采纳都没有明确的界定。”苏波建议，可以
探索建立一个机制，比如政府重大决策之前，可以聘请法律专家、法律
顾问等集体研究，对于超过半数的法律意见，决策者必须采纳等等。

政府工作报告提出，“健全依法科学决策机制，严格规范行政决策
程序，完善政府法律顾问制度，建立重大决策终身责任追究制度及责任
倒查机制。”在讨论中，省政协委员、山东国耀律师事务所主任李连祥
说，要健全完善重大行政决策法定程序，把公众参与、专家论证、风险
评估、合法性审查、集体讨论决定作为法定程序，政府机关应让法律顾
问在“合法性审查”这一法定程序中发挥重要作用。

“当然，这需要律师提高履职能力和水平，真正提出有质量的法律
意见。”李连祥说。

莫把法律顾问当“花瓶”
新培育国家技

术创新示范企业5
家，省级企业技术

中心210家

承担数控机
床、物联网等国
家 级 重 大 专 项

15项，组织实施

省级企业技术创
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形成新产品新技
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实施的省自主创
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92%以上

研发经费突破

1150亿元

同比增长10%

2014年，全省全
年规模以上企业

新产品销售收入

1 . 5万亿元

同比增长10%
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